

ないという人がある。それについていち／＼そういうことまでやられるのは、少年の場合ならよろしいとしても、又或いは仮出獄者ならよろしいとしても、執行猶予の場合にそういう遵守事項というのは、これは少年用の遵守事項じやないかというので、そういう点もあり、それは一例としてお挙げになつたことと存じまするが、成人に適切な保護観察に関する法律案を作つたらいいのではないか、そうしてちゃんととした予算を十分取つて、そのとき実施したらしいのではない、こういうような御趣旨であつたのではないか、これは想像でござりまするが、さよう考えております。

○政府委員(斎藤三郎君) 多数の方々のいろいろな御意見がございましたのですが、結局一致して御決議をやるうて非常に有効適切ない制度なんだと併し現状のままで初度目の執行猶予者にやる、御承知のように初度日の執行猶予は現在無条件の執行猶予になつております。それについて保護観察といふのはよいものであつても、一面において、運用の仕方によつては日本人の負担になる場合も考えられるのではないか。そういう点と予算その他の実施方面の点において十全を期するとの間に、それには成人の執行猶予にも適当な法案をもう一漏出して、そのときに初度目のやつもやつたらいいのではなくいか、こういうのが御決議の御趣旨ではないかと、こういうふうに考えておられます。

両方あると思いますが、その精神面において大人の場合にやはり特別の考慮を要するのではないかという点が主な点ではないかと、いろいろ御意見を承わつておりましてそういうふうに感じております。

○楠見義男君 その点については原案は配慮しておられないのですか。

○政府委員(斎藤三郎君) 犯罪者予防更生法の中におきましても、第二条におきまして必要且つ相当な限度においてこの保護觀察は行うべきものだ、犯罪者予防更生法第二条を朗読いたしまして、「この法律による更生の措置は、まして「この法律による更生の措置は、本人の改善及び更生のために必要且つ相当な限度において行うものとし、その実施に当つては、本人の年齢、経歴、心身の状況、家庭、交友その他の環境等を充分に考慮して、その者にもつともふさわしい方法を探らなければならぬ。」こういうふうに書いてございまして、ケース／＼によつて適切な方法をきめて行くよう、画一的な、形式的なやり方ではいけないのだということを言つておりますから、提案をいたしておる次第でございります。

○楠見義男君 そろすると、それ以上の配慮をして、適切な特別の法案を作れといふと、どういうことになるのでしょうか。

○政府委員(斎藤三郎君) 遵守事項などにつきましては、要するに旅行をする場合に届けるとか、住居を転じるところは、やはり保護なり、積極面をやるために一つの手段としてございま

まして、そういう点において少年と成人は可能ではないか。又この二条なども、概念的といいますか、一般的に書いてあるのでございまして、これを個別のケースに当てはめてやはり成人の執行猶予者について、適当な方法を考えれば考えられる。又そういう点においてのこの新らしい制度でございまするから、保護観察についていく／＼見方がなされております。そのためには実施に当る、殊に民間の協力者等において十分間違いないよう法律自体において明らかにするということを、決して意味のないことではない、かようになります。

○補見義男君 それからもう一つの裏打ちについて、原案でお考えになつておつたところで、お進みにならうとしておつたのだけれども、その点はどうなんですか。新たに作る場合に……。

○政府委員(斎藤三郎君) 現在では犯罪者予防更生法の間口を、刑法の規定によつて保護観察に付されたものを入れるように、三十三条を改正いたしてござります。その点を切りまして別個に、例えば仮称でございますが、思い付きのあれでございますが、執行猶予者保護観察法というようなものを作らうといふことも技術的に考えられる問題である、可能な問題である、かよう考えます。

○補見義男君 そういう場合には、法の体形として、この原案のよろと、原案の場合は二十五条の二の場合は、保護観察に付することを得る、得るといふその対象の者と、保護観察に付する者と、二つ書いていますね。今仮称とし、お述べになつた執行猶予者保護観察法といふようなものを整える場合に、

○**政府委員(斎藤三郎君)** 仰せの通りに付することのできる者と付す者との間で、一方一緒にして、まあ執行猶予者、刑務所に入らない人ということで括すべきではないか、かように考えます。

○**補見義男君** そうすると、そういう場合には、現在の二十五条の一で残された、付すという残されたこの規定は改正する必要が出て来ますか。それともこれはこのままにしておきますか。

○**政府委員(斎藤三郎君)** これは十分研究いたしたことございませんが、ここで考へておる点でござりますが、結局原案のよう前に段の場合においては「付スルコトヲ得」で、後段の場合においては「付ス」、そしてその保護觀察については、別に法律を以てこれを定むと、どういふふうにいたしまして、その法律を現在の犯罪者予防更正法の間口を括げることによつて、その別の法律を作るのでありますから、その紐帯を断ち切りまして、刑法の二十五条の体形において、この法律による保護觀察は、この法律の定めるところによる、こういう法律を作ればよるしないのではないか、かのように存しております。

○**補見義男君** いや、私の聞かんとしておるのは、実体規定において必ずしも付すといふ者と、付することを得る者と今二つあつて、そしてその保護觀察について、別に法律を以てこれを定むという、こういうことになつてゐるんですね。ところがこの実体規定は、保護觀察に付することができるところのこの規定を外しちやつて、それだけの

特別立法をお考へになる場合にですね。そういうことをやつて、その保護觀察法の中には、付することを得る者も、付する者も両方対象にして入れると、いうことになつた場合、その場合の実体規定は、その新立法によつて保護觀察に付することを得といふ実体規定を入れるわけですね。そうすると、実体規定は一方は刑法にあり、一方は特別法にあるといふことに、こういうことになるので、或いはこれも削つてしまふのなら、これもその際できるだけ一緒にやつたらどうかといふ議論も出て来るのだけれども、その点はどうなんでしょうか。

○政府委員(若藤三郎君) そういうことになるかと思つております。
○補見義男君 それならよろしくござ
います。

○宮城タマヨ君 ちよつとお伺いいた
しますが、少年法によつて保護処分を
受けました少年の保護観察、それから
犯罪少年の執行猶予に対する保護観
察、それから大人につきましては、仮
出獄者に対する保護観察というものが
長い間なされておりますが、その成績
は如何でございましよう。

○政府委員(若藤三郎君) 事柄が人の
行為に關することございまして、十
分な統計といふものはなかなかつかみ
がたいのでござりますが、一番わかり
やすく、的確に出て参りまする仮出獄
者の取消の割合でござりまするが、こ
れは予想以上に取消になる割合が減少
いたしております。この制度が始まりま
した當時と、その後施行後四年間、
仮出獄になる人の数は殆んど同数でござ
ります、四万二千人……、昨年度は
四万六千人という数に相成つております。
それに対しまして、その年間に、
仮出獄中再犯を犯して取消になつた人
の数が二十四年は三千六百人、二十五
年は三千二百人、二十六年は二千九百
人、二十七年は千二百人という数にな
つておりますと、八・六一%から七・八六%、
一昨年度が七・〇五%、昨年度が二・六
一%ということになつております。
減少いたしております。特に昨年度が
非常に減つております。これには私ど
もの考へでは、これは講和恩赦がござ
いまして、政令によつて減輕にな
りまして刑期が四分の一に減りまし
たので、その関係で期間が早く済ん

だというために取消の率が減ったのじ
やないかと存じております。又社会の
秩序が漸次好転して参つておるとい
ることにも大きな影響があると存じます
が、とにかくこの制度をやりまして、
仮出獄で出す人の数は、従来通り四万
人以上出しておりますし、その間再犯
を犯して取消したといふ人の数が減つ
て参つておりますので、成績を挙げて
おると言うてもいいのぢやないかと、
かように存じております。

○宮城タマヨ君 そうするとこの少年
のことは別にいたしましても、成人に
対しまして今までに行われておる保護
観察の成績が非常にいいといふように
承知してよろしくございますね。

○政府委員(斎藤三郎君) 私どもとい
たしましては、予想以上に減つて來た
ようと思つております。

○宮城タマヨ君 実は成人の保護観察
制度というのは、犯罪対策につきま
しては宣告猶予に行く一つの段階で、
非常に意義があるといふうに考えて
おるわけでございますが、そこで今まで
で執行猶予になりましても野放しであ
つて手当がしていないものも随分あつ
たと思いますが、そういう人たちに対
しても保護導導の機關ができるといふ
ようになります、それから又もつと私は意
義のあると思ひます点は、執行猶予を科せ
なつて保護観察が付く故に実刑を科せな
られなければならぬはずの人が許さな
れて、刑の言渡は受けますけれども、
執行猶予の恩典にあずかつて、而も保
護の手当を受けるため社会でそのまま
活動ができる、そらして再犯を犯さな
いように、ということができる、いう点
に、私は今度の制度は非常に高く買つ
ていたのですけれども、若し衆議院が

○政府委員(斎藤三郎君) 初度目の場合にどのくらい裁判所が執行猶予を付けるだらうか、保護観察の制度が初度目の場合にも適用されるとなつた暁、どの程度に保護観察を付けるかということは、これは全く個々の事業によつて、お裁判所がその事業々々によつて、おきめになることで、ちょっと想像がつきかねます。ただ、最近執行猶予の取消になる事件がたん々増えて参りますし、統計がござりまするが、昭和二十六年かと存しておりますが、一七%というような数になつております。而もその罪種別にそれを分けて考えると、竊盜が一番多うございまして、竊盜は二八% 竊盜で執行猶予になつた人の約三割弱がその期間中に再犯を犯して取消になつておる。他の特殊犯等は、罪種によつても或る程度見当がつくのではないかといふようなことを想像されまして、初度日の場合にも有効だと私ども考えた次第でございますが、これが修正といふことになりました場合におきましても、現在ほどの一万人といたしまして、初度日の中に再犯を犯して取扱いになつておりますが、決して全部がそうではないと思いますが、中にはどういうことになるかといふのは私はどういうことになるかといふように考えておりますが、その点如何でしようか。

人も相當数あるのではないか。従いましてそういう面においての現法案の考えた目的の一半は達せられる。又この附帯決議にこういうように、近い将来にできるだけ早く適切な法案を持ち、又十分な予算その他の措置についてもできるだけはつきりしたものを持つて、又初度目の場合にも適用になつて行くようやつて行くといふことになれば、それも一つの方法ではないかと存じております。保護觀察をやつしておられます全国の保護司の方々のお気持では、もう自分たちはすぐに初度目の者までやるといふ御気持は十分あると思います。併しこういつた漸進的な方法といふものも一つの方法ではないかと、かように思つております。

いといふようなことになりますと、これは今までの保護司の心がええでは、私は到底誠に責任を思われる保護司でありますから、堪えられない、私はお敷きあつたら、堪えられないと、良心的に考えれば考えられるべきものなのですが、ござりますけれども、それだから十分に予算を取つて、その保護司の質のいい、つまり今までのよくな本当に地方の何といいますか、篤志家で、篤志を以てされるということよりも、むしろ私は半職業的でもよろしうございますが、しつかり取組んで頂くようなかたを選んで嘱託をしまして、そうしてそれに相当な手当をしなければ私は今度やつて頂けないというふうに考えております。その意味において私は衆議院の方々が非常に不安がつて、この法律を修正なさい、それから又附帯決議をお付けになつたという点は、私は了とするところでござりますのだけれども、折角今度刑法の一部を改正するというのに、私は骨抜きがされたような気がして、誠にこれでは残念だとうように考えるのでござります。そこで私はこの間御説明の中にございまして、この刑法の改正によりまして、新たに保護觀察を付せられるといふ予定の人員について、政府は年間に二万人くらいだということを言つていらつしやつたのでござります。その二万人人が予定数でござりますから、補えたり減つたりすることも勿論あると思いますけれども、或いはそれ以上になることを願いますが、例えば二万人といつしましても、この刑務所、或いは少年の施設につきましてもそうでございますが、そういう収容いたしますところに入れますというと、政府の発表によ

ざつと四万円内外ということを言わ
れておるのでありますて、その四万円
外を二万八人いたしまして、その四万円
は、八億くらいなのです。二万人と仮定
いたしましても八億円のこと、國家の
経費が節約される。而もその経費を節
約しながら、保護觀察に付されますがと
いうと、これは今までのこの假出獄に
対する大人、或いは子供も少年もくる
めでだらうと思いますが、曾つての政
府の答弁によりますと、この経
費は十分の一前後で以て賄えるとい
ことを私記憶いたしておるのでござい
ます。そうちたしますと、今度
の新らしい制度によりまして又、政府が
利益をするものは大した高に上るとい
うように考えております。この経費を
以て私は保護司の手当優遇の方法も考
慮され、それから又この保護司の研修
の方法といふものも十分に考えられる
のじやないかというふうに考えており
ますが、保護局長の御意見如何でござ
いましようか。

保護觀察にお付けになるのではない
か。その数が三年間の平均が八千五百
人という数になつております。それか
ら平均の刑務所に入る人の数のうち、
新らしく拡張せられました執行猶予の
要件を備えておる人がどのくらいある
か、そのうち裁判所が約三割、保護觀
察に付けられる。こういう勘定にいた
しまして、一万一千人という数に相
成ります。これは併しそうにしております
か、そのうち裁判所が約三割、保護觀
察に付けられる。こういうふうに勘定にいた
しまして、一万一千人という数に相
成ります。これは併しそうにしております
か、そのうち裁判所が約三割、保護觀
察に付けられる。こういうふうには考へられないのではないか。
刑務所に入つておる人が保護觀察に廻
るというふうには考へられないのではないか。
ないかといふうに存じております
が、相当数は刑務所から人が減るとい
うことは言えるのではないか、殊に現
在刑務所に入つておる人のうち、新ら
しく要件を緩和された一万一千幾らと
いう数の相当数は、刑務所に入らなく
て済むというふうに考えます。そうし
て刑務所に入れた場合の一 人当りの予
算と、それから保護觀察に付した場合
の現在の予算というものを考えます
と、二十七年度の予算で申上げます
と、刑務所の予算のうち營繕に関する
費用を除く、それから國庫の収入に返
つて参ります作業収入金がございま
す。これが十八億ばかりござりますの
で、それを除きまして実人員を以て割
りますと六万六千円というような数に
なり、又このうちには勿論看守その他
の職員の俸給その他の人件費を含んで
おります。単に受刑者の食糧衣服費と
いうか、こういふものばかりではござ
いませんで、職員の人件費も含んでお
りますが六万六千円ということにな
ります。保護觀察の一人当りの費用が
人件費を含めまして四千百円という数

〇宮城タマヨ君 そこで私は今伺います。大体アメリカあたりで数十年やつて、十分の一くらいの予算ですむ、日本ではそれが六万六千円だという、ざつと六万円てしましても、そうして執行猶予保護観察に付ける者、例えば一万人といましまして、六億の金というものは出るわけなんですが、ござりますね。それを以て私は保護司の手当ができるなら、保護観察制度は確立できるというように思いますが、如何なものでございましょうか。ただ私ここで、再犯いたしましたときに、執行猶予に保護観察が付きました場合には、今度は執行猶予の国籍典にあずかれないとということ、その占が非常に私不安ですけれども、如何でしょうか。

〇政府委員(斎藤三郎君) 只今仰せられた点が一番私も心配をいたし、勿論実施について、最もその点を憤慨するに考慮しなければならないと存じておる点でございます。保護観察に付けるべきであるために、その期間中の犯罪などを防ぐが故に、再度の執行猶予ができる場合……。然るにそれが單なる形式的なものであつた、保護観察をしておつた、実質的には何もしていなかつた、そのため付けられない。もう一つ、この制度をやつたといふことからわらず、反対に実刑を受けなければならぬといふようなことになりますと、この制度をやつたといふことが、却つて国家にとつて申訴ないことに

司法という法律によりまして、保護司に就職する前に、その地方の最も有力といいますか、各方面の代表のかたの意見を聞くような選衡委員会を設けまして、そこに原案を提出いたしまして、そろしてその御同意を得た上で出すといふうな、慎重なる手続をとり、更にその上にも万全を期するため、任期制を作りまして、二年間という任期を作りまして、そろして不適当のかたが仮にあつた場合には、円満に速かに解決を図り得る。そろして常に適任者を以て充たすよういたしております。そのように努力をいたしておりますが、それでもこういうような制度が行われるということになりますと、更に一層慎重なることを、多数のうちでござりまするから、よほど慎重に考えなければいけないのじやないか、その点が一番私としまして、保護觀察をやる者としての責任を痛感いたしております点でござります。

なことを言うといふなことも一つの方
法であろうと存じております。ただそ
この閑門を緩めまして、実はその結果
どうぞうことになるかと言ひますと、
取消とか或いは付けないこともできる
のだというふうにいたしますと、何度
でも執行猶予ができるという結果にな
ります。現在御承知のように、執行猶
予が無条件で執行猶予になりますと、
執行猶予になつた人は何ら国家から保
護も受けない、と同時に監督も受けな
い。全く自由な境涯において執行猶予
になる。それでいて取消率が殖えて参
つたと申しましても、一七%程度のも
のである。大半の人はその間取消にな
らないで期間を終るということの一つ
の原因のうちには、いろいろの要素が
ございましようが、今度やればやはり
今度は実刑だということがあつて、そ
ういうことが理由となつて来ておると
いうことも見逃しがたいことである。
従いましてこれを無条件に何回でも許
すということになれば、何回でもやつ
てもいいというような印象を受けまし
て、刑事政策として、殊に現状におい
てそこまで緩めるということは却つて
不利な点もあるのではないか。従いま
して保護觀察をやる者のはうにおいて
十分責任を痛感してやつて行くといふ
ことがいいのではないかと、いふうに
現在では考えております。

ら替つて頂きますといふことで、ちょっとと云ひやういよ
つということですけれども、又一方から言ふ
うなことですけれども、又一方から言ふ
と適任者がござりますと何年でも続けら
れることにはなりますが、私は本当に適
任者を厳選しまして、半職業的といふこと
とをさつきは言いましたが、半永続的
な、どうやらかといふと、この仕事をする専
門家を作るということが大事なことだし
やないかといふように考えております
が、これはもう執行猶予を付けて保護
観察を付けておつたために、二度目に
は執行猶予が付かないで実刑を科され
るなんということになると、これは片
手間仕事で、今までも往々にございま
したような、観察をしておるような顧
をして実は野放しにしてあつたといふ
ようなことが万一にもありましたとき
に、その観察を任せられております人
たちがどのくらい迷惑するかといふよ
うなことが私心配なんですが、さしき
れども、そこで私は口ではそう申しま
しても、なかなかこの実行はむずかし
いと思つておりますので、そこでその
保護司というものを大体まあ指導して
行くといふような役目も兼ねておる
観察官、この際観察官について非常に
慎重な考え方があるはずだと思ひます
が、その点は如何でしょうか。

いは特に仰せになりましたよな職業的といいますか、むしろ職業的といいますのはそれに、専任に近いような人を保護司に置いても、そういう制度を何か実質上において考えて、そういうう人に責任を持たせるということを考えなければならんことだらうと存じております。

それから観察官の問題についてお話をがございましたが、これも同様でございまして、保護観察官が保護観察制度の根幹といいますか、保護司と共に保護観察官に適任者を得るということが根本の問題でござります。従いまして今回九十三人増員になりました。増員の分につきましても一般から人を広く募集をいたしまして、筆記試験及び口述、面接試験等もいたしまして現在選考いたしております。そしてその増員になりまして採用になりました人につきましては当初から直ちに観察所に配属して、実務につける前に、それぞれの地方委員会、これは各高等検察庁ごとにございまして、その地方地方を中間的に監督しておる官庁でござりますが、その地方委員会に、採用になりました人を全部集めまして、裁判所、検察庁、観察委員会等において実務を十分に研修し、関係ある検察、裁判その他保護についても実務を十分研修して、その上で地方に配属したい。勿論常時行なつておりまする職員の研修についても今後ます／＼十分やつて参りたい、かように思います。

○宿城タマヨ君 この観察官の研修、実務の研修はわかりましたか、保護司

○政府委員(蒼藤三郎君) 保護司の研修につきましては、余り學問的な研修といひよりも、ケース・ワーカーとしての切磋琢磨をやつて頂くということが直接に効果を挙げるというよろなこともありますし、そういう意味で先ず各保護区、全国が六百七十幾つかと記憶いたしておりますが、保護区に分かれてそこに數十名ずつの保護司が配属になつております。その地区的保護司会で一ヶ月に一回保護司会を開くようにして頂いて、そうして担当の觀察官が場合によつては觀察所長も一緒に参りまして、そして個々のケースについての報告を受け、それについて適切な指導連絡をいたし、又お互い同士で智慧を貸し合つて或いはそういつたものならばこちう所に知り合いがあつてこうだといふようなことで就職できるのではないか。そういう場合がございましようし、そういう地区の保護司会を頻繁に開いてそこにおいてケースの研究をしてもらいましたり、そのほかに各觀察所ごとに予算が極めて不十分でございますので、一日講習と称しまして、一日集つてもらつて、そして新らしい觀察の方針なり、又関係の問題について講演その他をやる、こうに大会も開いておりますが、そういうふうなことをいたしております。そのほか各府県の保護司会において大会を開いております。又地方連盟などを中心いて行くように、昨年から

だん／＼するところになつて参りました。その際に適当な経験者なり学識者からそのケースの研究についての批判を聞くといふよくなこともいたして、ケース・ワーカーとしての養成にできるだけの努力をいたしております。予算是保護司の研修費として誠に僅かでございますが、二百数十万円の予算を頂戴しております。

○宮城タマヨ君　この保護観察でござりますが、今までの保護観察はいわゆるペロールのほうの保護観察でございましたが、今度はプロベーションのはうになりますが、これはペロールとプロベーションでは一長一短があると思います。刑務所に入つた経験のないものは扱いやすい点もあるし、又大人のために非常にむずかしい点もあると思つておりますが、そこでペロールのときに、ペロールの場合とプロベーションの場合は同じ保護観察でも非常に私は取扱いが違うというようになりますが、そこで今度新らしくでございますプロベーションに対する保護司といふものは今までの保護司を兼用するといいますか、流用するつもりでござりますか。又新らしいかたを新らしいセансで選んで充てようという構想でござりますか、ちよと伺います。

○政府委員（斎藤三郎君）　今度のよくな施設に入らないで裁判所から直接参る人を保護観察するプロベーションの制度と、それから刑務所から仮出獄等いろいろな点について注意しなければならぬものがあると存じております。遺憾ながら私実際にやつたことがございません。できるだけ保護司さん方の

保護司さん全部、四万数千人の職業といいますするか、職業別に大体を申上げますと、約四割が宗教家でござります。それから二割が教育者、それからその他がまあ農工商などになります。まして、就職とか何とかいうふうな問題については、そういうふうな問題が又非常な働きをされております。こうしたことになつております。

○宮城タマヨ君 そうしてこの観察を受けるほうの大人のほうでござります。よ。大体女は一割くらいのものでございましょうが。受刑者なんですが、出獄者、仮出獄いたしました大人を聞いているのですが、保護司は大体一割はわかりましたが、この受けるほうはどういうふうになつておりますか。

○政府委員(斎藤三郎君) 誠に申訳けございませんが、現在の資料に少年、成年の別だけございまして、男女の別がございません。

○宮城タマヨ君 らうともう一つ、これは私會つての委員会でも伺つたことがありますと思っておりますが、保護司の観察の報告でござりますね。これは大体一ヶ月に一遍ぐらいすることになりますね。観察報告というものはそうでございましたね。ところが保護司の中には本当に観察することができても、報告をいやがる人があるのじやないでしょ。それから又実際観察は怠つておつても、報告がなかくうまくできる人と両方あるのじやないかと思うのです。そこで私はこの報告その他のこと、この報告その他のこといろいろ事務的なことをいたしますが

を、特別に一地域に一人とか二人とか置きましてするといふよくな一つ制度でも考えましたらもつと実際の調査、まあ事業といいますか、仕事が、うまく行くのじやないかといふことを私は考えるのでございますが、この点如何でしようか。

○政府委員(若林三郎君) 仰せの通りでありまして、毎月一回必要によつて担当の成人なり少年なりの性格を、こちらからお願ひ申上げて、目的的に性格はどうだ、行動はどうだといふよう各十項目ばかりに亘つて評価をして頂いて、御報告を頂いております。大体過半数御報告を頂戴いたしております。場所によりましては一〇〇%頂戴しておるところもござりまするが、毎月々々のことですござりまするから、毎月一〇〇%全体的に御報告を頂いておらないですが、できるだけバーセンテージを上げようと努力はいたしております。そうして実際ににおいて御報告なさるん人が、保護観察をしておらないかというと、決してそりではなくて、又その反対に報告の割にそれほど実際にやつておらない人もないとは言えないと私は思つております。従いましてやはり保護司会を開いて、そこで皆と一緒に御報告を願つて、それについて話合うといふようなことが一つの実効を上げる方法でもあると存じておられます。そうしてその中には、非常に保護観察をやつていらつしめるかたの中にも、官公吏としての経験もない、そういった者が報告書を書くことは大変苦痛だ。そうして保護観察の最も問題点は、本人をよくすればいいじゃないか、だから報告なんかどうでもいいや、ないかとお考えになる向むこうでございますが、この点如何

つてやつておることでござりますし、御報告は御無理であつてもお願ひしたいと思つて、お願ひしておるのでござりますが、できるだけ予算その他の裏付に努力をいたしまして半専門、専従的なかたをそこに置けば、そういうふた報告等の文書の事務もそのかたがまとめて担当して頂くということ也可能になるかと存じております。そういうことを研究し、可能な限り実施をいたしたい、かように存じております。

○宮城タマヨ君 それから今一つは今度新らしい保護司も加わりましてようし、この制度ができましても、やはり保護司の謝礼といふものが、この予算に出ておりますがね、大体一人当り四百五十円くらいでございますか。その謝札と申しますか……。

○政府委員(斎藤三郎君) 謝金はこの前保護司のかたごとの待遇について御報告申上げました点の中で、資料がなされたために明確を欠いた点がござりまするので、改めて申上げますが、謝金につきましては制度発生以来五百円でございまして、本年度も当初は五百円でございましたが、先般の行政費の節約によりまして費目を天引的に減らされまして、これが四百五十円というふとなつて今予算案が出ております。それから補導諸費といふのは補導の実費、補導に要する実費を差上げるものでござりますが、これが二十四年は月十七円九十五銭という数でございましたが、二十五年度に一人について七十円、それから二十六年度が保護司一人について百円、二十七年度が百二十一円、今年度は件数の増加等も加えまして、丁度一割増額になりまして百三十

六田といふことになつております。併しこれは一人についての大蔵省との折衝においてきめた単価でござるまして、実際には担当せられました件数の多いかたと、少いかたと区別をして差上げるようになつております。

○宮城タマヨ君 この百三十六田は、一年でござりますか、一ヵ月でござりますか。

○政府委員(斎藤三郎君) 一ヵ月でござります。

○宮城タマヨ君 これで本当に大蔵省にあなたがたのほうから請求なさるのは一体どれくらいなのですか。

○政府委員(斎藤三郎君) 月四回対象者のところに行かれる、そして同じ町同じ村におられるというのが大体の建前でござりまするから、半日当とうことで九十円になるそうございまして、月三百六十円とどうことで要求しまして、それが今年度は百三十円ということになつております。

○宮城タマヨ君 それからもう一つ、今度の法案の第二十五条の二ですけれども、執行猶予に保護観察が付されましたときには、どんな人にでも、どうぞ罪名の者にでも付くことになりますね、一律に……。これはこの前に委員長をお聞きになつたように思いましたが、これは如何でしようか。中にはそれこそ付けられたために知つて迷惑するというような事案がございませんでしたよろがと心配しておりますが……。

○政府委員(斎藤三郎君) その点につきましては、保護観察のケースとして本人に必要且つ相當程度行うという建前になつておりますので事實上の問題において、非常にまあ危険な人は毎日行つても面倒を見てやらなければい

ば、要するに問題は月四回とか何かと
いうことは予算要求の算定基礎であつ
て、一回半日九十九円、これが適正な実
費弁償だとお考へになつてると了解
していいのですか。（笑声）

○政府委員（斎藤三郎君） 保護司の非

常な御苦労、寝ておつても心配しておら
れると、いう御苦労から見れば、ただ歩
かれた半日の日当がいいとは私は考え
ておりません。ただいろいろな事情、
関係もございまして、それから先ず昨
年の十倍を要求してもなかなかくれる
ものでもございませんし、漸進的に上
げて行くといつもりで出した次第で
ございます。

○楠見義男君 それはほかにもいろい
ろござりますからその程度にします
が、そこで今お述べになつた觀察官の
問題ですね。これは答申案には專徴職
員という言葉で言わわれているのですが、
この職員の数というものは今何人ぐ
らいおるのでしようか。

○政府委員（斎藤三郎君） 今回のこの
制度に伴う増員九十三名を含めまし
て、觀察所に五百五十九名、それから
地方委員会に八十八名、こういう數に
なつております。このほかに事務官等
はござります。

○楠見義男君 そうするとここに言つ
ておる十分な給与といふのは保護觀察
官の給与だ。そうすると現在のところ
これらの人々の給与といふものが非常
に低いということなんですか、どうな
んですか。

○政府委員（斎藤三郎君） この観察と
ついて、特に初度目の保護觀察、而も
宮城委員の仰せられていましたよ
うに、付いた場合には付かない人よりも
手續も必要であるのでござります。
又すべて世間の経験も経ていなければ

ならんといふ点で教養もあり、経験を
積んだ人を迎えることが必要だ、そぞ
いう意味で十分の待遇をする。こゝに
う趣旨でございます。今度の採用に當
りましても、できるだけそういう素質
のよい人を入れまして、現在の、将来
の幹部になるような人を入れたい、こ
ういうことでさういつた選考を中心
にたしております。

○楠見義男君 いろいろのことを伺う
のですが、私は根本的に折角政府が勢
い込んで初度目の保護觀察をやろうと
いうことを言われて、この改正案をお
出しになつたのが、終りは何とかのご
とく引込まれておるのは、どうも私は
そんなことなら初めからこんな改正案
を出しにならなければよかつたとす
ら思うわけなんです。そこでくだらん
ことを伺つて恐縮なんですが、衆議院
のこういう附帯決議に対する答えとし
ては、予算的に言えばさつき申上げた
ように単価が九十円といふことであ
れば、それを改めるよう努力してそれ
の事項として例えれば先刻の一般の遵守事
項で一々旅行するときには許可を受け
て来れる。それ以外のことはその他の
事項として金といふ項目はたしか終戦後入つたの
は二十五条で執行猶予をなし得る
場合に、現在の刑法で五千円以下の罰
金といふ項目はたしか終戦後入つたの
です。私ども学校のときにはこういう
ものはなかつたのです。ところが五千
円の罰金の言渡を受けた者が情状によ
つて、即ちここに書いてあるようなこ
とに該当すれば執行猶予になれる。と
ころがその二項に、再度執行の場合に
は、これは「一年以下ノ懲役又ハ禁錮
ノ言渡ヲ受ケ情狀特ニ憚諒」云々とこ
ういうふうに了解してよいのです
か。

○政府委員（斎藤三郎君） 保護觀察に
ついて、特に初度目の保護觀察、而も
宮城委員の仰せられていましたよ
うに、付いた場合には付かない人よりも
手續も必要であるのでござります。
非常に一面において有利だが一面にお
いて非常に不利益もあるというような
ことです。

こともありますから、それを担当する
に足る保護觀察の実施ができるようす
にしなければならん。そのため予算上
の措置も必要であるし、又制度として
は僅か六百人程度の觀察官だけです
といふのでなくて、やはり保護司の中
に半專徴的な専徴的な人も、こ
れは非常勤の公務員といふことになつ
ておりますから補充して、補充とい
ますか、実費さえ出せば相当専徴の人
も可能になりますから、そういう人
も作りまして、それを地域々々の要所
所に適当に配るということもいたし、
そういう実施の面も考え、又執行猶予
者に適応する保護觀察制度を作る。こ
ういうことになれば附帯決議の趣旨に
よつてこの法律は実施できるものとい
うふうに私どもは信じております。

○楠見義男君 それでは今度は法律の
内容に入つてお伺いしたいのですが、
それは二十五条で執行猶予をなし得る
場合に、現在の刑法で五千円以下の罰
金といふ項目はたしか終戦後入つたの
です。私ども学校のときにはこういう
ものはなかつたのです。ところが五千
円の罰金の言渡を受けた者が情状によ
つて、即ちここに書いてあるようなこ
とに該当すれば執行猶予になれる。と
ころがその二項に、再度執行の場合に
は、これは「一年以下ノ懲役又ハ禁錮
ノ言渡ヲ受ケ情狀特ニ憚諒」云々とこ
ういうふうに了解してよいのです
か。

○政府委員（斎藤三郎君） 保護觀察に
ついて、特に初度目の保護觀察、而も
宮城委員の仰せられていましたよ
うに、付いた場合には付かない人よりも
手續も必要であるのでござります。
非常に一面において有利だが一面にお
いて非常に不利益もあるというような
ことです。

○政府委員（斎藤三郎君） この観察と
ついて、特に初度目の保護觀察、而も
宮城委員の仰せられていましたよ
うに、付いた場合には付かない人よりも
手續も必要であるのでござります。
非常に一面において有利だが一面にお
いて非常に不利益もあるというような
ことです。

○楠見義男君 今度の御説明の前段の、
本来の執行猶予制度がどういふうに
してできた次第でござります。

われておる罰金刑が、本文については入つて、二項に落されているといふのは、私はおかしいのじやないか。説明の後段に当るわけですが、後段では今第二十五条の二の政府提出の原案で行けば、後段の二に引つかけての御説明があつたのです。併しこれはこういふこの法の関係から、逆に罰金刑は困るからといって二十五条の第二項に罰金刑を入れておらないといふのは、これは本末顛倒の議論じやないかと思う。もしもそれなら二十五条の二で、保護観察に付するが、罰金刑の場合はこの限りではないといふことをすれば、二十五条の本文に、昭和二十二年に罰金刑を入れた趣旨にも合致し、そして又第二項に本来入れなければならんものが、落されておるのを補完をするのも意味が通り、そうして二十五条の二の後段においては外す。こうすれば軽いほどの罪については軽い罪であるだけの措置が講ぜられ、彼此均衡が保てると思うのです。ところがまあ三度、四度このことを考へれば、或ひはそういう事態があるかも知れませんが、少くともここに新らしく現われた本文から行けば、如何にも罰金刑が落ちてゐるのは理窟が合わないよう思うのですが、どうでしようか。又前と同じ御答弁なら、これは意見の相違ですか。

○政府委員(斎藤三郎君) その点もいろいろ考へまして、先ほど申上げました理由と、もう一つは、罰金の執行猶予が体刑と違つて非常に数が少く、それから執行によつて体刑ほどの影響といいますか、そういうものがないといふような点を考えさせましても言つておる次第でございます。

○楠見義男君 それは私は罰金刑を認めると、それに対する執行猶予を認めます。ところが、その段階になりまして、甲罪の前に丙罪で以て刑に処せら

れるつたといふことが発覚したわけ

です。これは又或いは専門家のかのかから更にして頂いてい

ます。

もう一つその次に第二十六条ノ二の「前二条ノ規定ニ依リ」云々あるの

ですが、私はこれは三条のミスブリン

トだと思つたのですが、どうなのでし

ます。

ようか。という意味は、第二十六条に

おいて当然「刑ノ執行猶予ノ言渡ヲ取

消ス可シ」と、こういうことになつて

おりまして、この一号乃至三号に該當

する場合には、これは例えば一つの罪

について執行猶予を受け、又他の罪に

ついて執行猶予を受けている。こうい

う場合に、当然すべて執行猶予の言渡は

取消さなければならんわけです。この

二十六条ノ三で起る問題は、第二十六

ノ二によつて取消した場合に、そういう

この問題が起るのじやないかと、こ

ういうふうに理解をしている。従つて

二十六条ノ三で起る問題は、第二十六

ノ二によつて取消した場合に、そういう

第三十四条の第一項には四つの事項を遵守することと、犯罪性のある者又は素行不良の者と交際しないこと、住居を転じ、又は長期の旅行をするときは、あらかじめ、保護観察を行う者の許可を求めることがあります。そうしてこれに反した場合は取消すべきことのではなくして、取消すことを得。而もそれは裁判所に申出をして裁判所が本人並びに場合によつては弁護人も付けることができる分本人の言い分も聞いて、そうして事情誠に尤もだという場合に取消す、單なる形式的な違反によってすぐに取消すという趣旨では毛頭ございません。実情を調査の上でやる、そういうことでござります。

接護ということでございまして、教養訓練の手段を助ける。医療及び保養を得ることを助ける。宿所を得ることを助ける。職業を指導し、就職を助けます。それから環境を改善し、調整すること。六として、更生を遂げるため適切と思われるところへの帰住、帰ることの面倒を見る、助ける、その他本人の更生を完成させるために必要な措置を探る」と。

○赤松常子君 これはこの前のときも非常に心配してお尋ねしたのでござりますが、約二万人の人が保護観察を受けるようにおなりになるだらうといふので、それに対して手落ちのないようになにタイアップして、どういうことがなされなければならないかとお思いでしょうか。それに對して九十三人の新らしい観察員を増すという程度でよろしいわけですか。

○政府委員(斎藤三郎君) 勿論九十三人の観察官を採用して又訓練をしても到底足らないと思つておりますて、先ず保護司さんが本当にそれを引受けてやるという氣持がなければならんと思います。仮出獄者を社会に更生を図るということは、一歩刑務所に入つたといふことのために、社会からいろ／＼の眼で見られて、本人も又ひがんでおる。いじけるという面がございまして、非常に労多くして効果がそれに伴わぬ。どうせ自分たちの手に廻るのならば、できることなら、刑務所に行かせる前に一つ廻してもらいたい、そういう観点から早くこういう制度を布いてもらいたいということを申して、大会その他の決議等において非常にそういうことを希望しておられます。そういうものを手だてといたしまして、この補導に要する費用等ができるだけ余計見ております。そうして本人に必要なものを与えるようにする。保護司の熱意とそれから官庁としての責任上若干の増員を圖つて、そうして適正に行われるよう万全を期そう、こういう趣旨でございます。

○赤松常子君 私くどく言うようですが、さいますけれども、本当にこの間大體法務大臣に言つたんでございますが、

何か一貫性がない法律の取扱い方があるのですでござりますね。私実に心配なんですが、これは衆議院のほうも附帯決議をお付けになつて、もつとこれに対してよき結果が上るようになつてもらいたかったのです。それで、これを本当に効果あらしめるためには受入れる側にこういう予算的措置を設けたのです。それで、その辺の御熟意はどうでございましょうか。却つて私保護司のかたが今要望されたといふものの、実際は負担が過重されお困りになるんじやないか、それが心配です。

そう言つちやあれですが、自分の気持、自分の良心で人を救つて、自分で心豊かな感じをお持ちになる、これが本当の報酬である。この経済情勢で実際に要する費用を御迷惑かけるのは誠に申訳ない、これは是非取らなければならぬ。これは報酬のためにお働きにならぬのじやない、これは天から与えるといふ、何から与えるか知りませんが、そういうた全く宗教的な気持から人類愛的なお氣持からおやりになる、それは本当の奉仕である。それで予算の面につきましては逐年増加をいたして参つておりますが、まあなか／＼刻下の経済情勢等もございましようし、思うに任せないのであります。今度の機会等におきまして、こういつた新らしい制度によりまして予算を又来年度は十分頂戴するように、取るよう努めます。又国会方面のお力によつて取りたい、かよう存じております。

とても或程度のものは事情によつて酌量減輕に入る。或いは外国の立法例に見ましても、ドイツの刑法、或いはイス、イタリア刑法等も執行猶予は一年以下の言渡し刑に限つておるというような例等もございまして、先ず出発においてはこの程度にして、その結果によつて一つ結果なり状況なりを見て又考へるというふうにしたほうが間違いないのじやないか。こういうように考へた次第であります。お説のような事例もあるかと思ひます。

○松尾吉君 私は執行猶予が二十五条によつて三年以下の懲役だから、殺人は三年以上ですから、三年なら入るね。情状酌量でも一年六箇月だから、当然殺人でも執行猶予になるね。二度目に殺人をした。而もこの前の執行猶予は極く軽いものであつたといふようないなときには、この「一年以下」というのを「一年六箇月」にすれば、三年の半分は一年六箇月となるから、入る。さつきあなたのおつしやつたよろに、未遂は法定で半分に減るのだから、三年が一年六箇月になる。そうしてその上に情状酌量すべきものがあれば又減るから殺人も入る。自首もその通りです。罪一等を減ずるから三年が一年六箇月になる。情状酌量すべきものがあれば又減る。殺人でも未遂か、自首であればこれは情状酌量すべき場合がある。そうするとこれは入るのだが、あなたのお話のように、先に執行猶予を専へ、又今度考へるといふうに、一応この程度でやつてみようじやないかといふことなら何も不備はないが、これは将来私は考へなければならぬのじやないかと思ひます。ただそれだけの意見を申述べておきます。

とて警官がその監視される人の宅を毎月一遍訪問するわけであります。その監視される人は毎月警察に判を捺して持つて行くといふよなことをしていた。前科を恥じて秘しておつたのが、やけくそになつて又やるといふことで廃止せられたが、今度は警察が関係者を保護観察するといふものが

それからこの前回つた保護観察とてふためになるといふ結果になりますから、実施をおきまして十分注意いたしました。私は如何いたしましようか。ちょっとと速記をとめて。

○委員長(郡祐一君) それでは速記を始めます。本日はこれにて散会いたします。午後四時十八分散会

〔速記中止〕

○委員長(郡祐一君) それでは速記を始めます。

○政府委員(森藤三郎君) 保護司は警

察とは違つて、大体額ぶれから申しま

しても、只今申上げまして重ねて又申

上げるようになつて恐縮ですが、四

割くらいが宗教家で、二割くらいが教

育家といふことになつております。

又その気持は、世間から相手にされな

い、爪弾きされておつて氣の毒だから

自分たちが力になつてやろうといふ

うなかたがおやりになつておることで

ござります。やり方につきましてもで

頂いておりまして、接觸等に當つても

注意をして、そういうように世間から

変に見られるときにはわざと人の目に

つかないようになつておられます。

なおそういう点はこの制度が却つ